

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos.

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero, 20 ptas. semestre.

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0'10.—Sección local 0'50 Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO VII.

Miércoles 18 de Junio de 1902.

Núm. 1.223

Política industrial

Si desde el punto de vista aduanero se examina la situación actual de Europa se verá que es Alemania el país que tiene la clave del futuro régimen arancelario.

Desde el segundo imperio, fué Francia quien trazó el camino é impuso á las demás naciones el régimen de los tratados de comercio.

Durante la guerra del 70, Alemania quiso consolidar su victoria preparando la batalla en el terreno industrial y mercantil, para lo cual acudió á la política proteccionista.

Al influjo de esta nueva política, Francia denunció los tratados de comercio que finaban en 1892, y en su lugar estableció el régimen de la doble tarifa, suprimiendo la cláusula de nación más favorecida.

En 31 de Diciembre de 1903 concluyen los tratados de comercio que surgieron después, cuya base general era la rebaja de los derechos de los cereales á cambio de ventajas para las manufacturas; pero ¿qué sucederá cuando se reanuden los tratados?

Todas las naciones están pendientes de lo que haga Alemania. Si llega la guerra de tarifas entre esa nación y los países latino americanos, las naciones latinas se verán abocadas á graves conflictos.

Conviene no olvidar que Alemania ocupa hoy el segundo lugar en el comercio de importación del mundo, después de Inglaterra, habiendo tomado á Francia la delantera.

Si la reforma arancelaria alemana se resuelve en el sentido de la elevación de derechos, su influencia refluirá en todos los aranceles, por la necesidad que sentirán todos los Estados de proveer á su defensa.

Conviene que España no permanezca indiferente á estas luchas de la política industrial, y es deber de sus Gobiernos prepararla un desenvolvimiento fácil y cómodo en este campo de acción.

No hay que perder de vista las circunstancias de la reforma arancelaria alemana que pueden cambiar por completo el régimen aduanero de la América latina, puerta que nos interesa mucho dejar abierta para el mercado español.

De todas partes

Las mujeres boers

En los campos de concentración han ocurrido, después de la rendición de los boers, escenas dolorosísimas, al conocer las mujeres boers los nombres de sus parientes muertos durante las hostilidades.

El general Dewet, hablando desde una mesa, ha pronunciado un discurso dando gracias á las mujeres boers por el apoyo que ellas han dado á la causa nacional durante la guerra.

En su discurso dijo textualmente: «Hace mucho tiempo que hubiéramos renunciado á la lucha si vosotras no os hubiérais demostrado tan decididas al sacrificio por la patria.

Durante la campaña, las noticias que recibíamos de los campos de concentración fomentaban el valor de los combatientes, y si nosotros hubiésemos perecido todos, hubiera sido vuestro deber enseñar á los hijos á ser tan intrépidos como nosotros.

Ahora estamos bajo el gobierno inglés, que es nuestro gobierno legal, y al cual todos debemos ser fieles.

Un crimen

En Avila un muchacho de 17 años, mató de un tiro á otro de 10. El agresor está preso.

Más terremotos

En Melilla se ha sentido un violento temblor de tierra, que causó grandísima alarma en el vecindario. Desconócense detalles.

La reforma del Concordato

Telegrafían á un periódico desde París, con referencia á despachos recibidos de Roma, que el Nuncio de Su Santidad en Madrid, monseñor Rinaldini, ha dirigido al Vaticano informes dando seguridades sobre la cuestión religiosa en España, añadiéndose en aquel telegrama que, á pesar del lenguaje de ciertos periódicos oficiosos, dictado, sobre todo, por razones de táctica, debe considerarse como infinitamente probable el acuerdo entre la Santa Sede y Sagasta en lo referente á la ley sobre Asociaciones y á la revisión parcial del Concordato. Celebraremos que se confirmen es-

tas impresiones y que de una vez se quite todo pretexto para ciertas peligrosas y perjudicialísimas agitaciones.

El cardenal Sancha

El cardenal arzobispo de Toledo, señor Sancha, ha salido para París con objeto de dedicarse á trabajos bibliográficos.

De la capital de Francia se propone ir á Vichy, á tomar las aguas, y luego emprenderá viaje á Roma.

El cardenal Sancha viaja de incógnito.

Grave situación de Cuba

El *New York Herald* dice que la situación de la isla de Cuba es grave, pues hay miles de obreros sin trabajo, y los plantadores, no sólo carecen de dinero, sino que se hallan incapacitados para tomarlo á préstamo.

Las noticias que se reciben de todos los puntos de la isla demuestran que va en aumento el malestar y que la ruina de la industria es completa.

Los periódicos se hallan unánimes en manifestar que la pobreza es grande y que dentro de dos ó tres meses multitud de personas se verán privadas hasta de alimento.

Los desórdenes son inevitables, aun cuando se cree que no se llegará á la revolución.

El periódico americano que se publica en la Habana, *El Correo*, declara que la crisis que se experimenta es, en gran parte, debida á la política del Senado americano, que constituye una vergüenza para los Estados Unidos.

La *Tribuna* de la Habana, dice que si los Estados Unidos no se apresuran á establecer la reciprocidad, Cuba negociará probablemente un tratado de reciprocidad con Inglaterra.

Telegrafían desde Washington que un personaje amigo de Roosevelt ha declarado que el Presidente había tenido noticia de un rumor procedente de Nueva Orleans, y según el cual el Gobierno había hecho al general Máximo Gómez un regalo de 25.000 dollars, para que retirase su candidatura á la Presidencia de la República cubana, á fin de asegurar la elección de Estrada Palma.

El secretario de Estado Mr. Hay, ha dicho que ignoraba la historia.

Mr. Root, secretario de Guerra, cree que se trata de una ampliación del rumor, según el cual el general Wood, gobernador que fué de Cuba, había concedido una pensión á Máximo Gómez, lo que el general Wood niega formalmente.

La boda de un príncipe

En la iglesia griega de la rue Bizet de París se celebró una fiesta religiosa en acción de gracias por haberse tomado los dichos con gran solemnidad oficial el príncipe Nicolás de Grecia,

hijo tercero del rey Jorge, con su prima la princesa gran duquesa Elena Vladimirovna, hija del gran duque Vladimiro.

Apenas salió de España el gran duque, fué á París y marchó en seguida á Rusia con objeto de obtener la aprobación del Czar para el matrimonio de su hija.

El consentimiento de Nicolás II llegó á Atenas.

El rey Jorge de Grecia ha dado también el suyo.

La boda se celebrará muy pronto en San Petersburgo.

El rey de Grecia ha tenido de su esposa la reina Olga, gran duquesa de Rusia, seis hijos: el príncipe Constantino, duque de Esparta, que tiene 34 años; el príncipe Jorge, de 33; el príncipe Nicolás, que es el que ahora se casa y nació en Atenas el 21 de enero de 1872; la princesa Maria, de 26 años; el príncipe Andrés, que tiene 20, y el príncipe Cristóbal de 14 años.

El gran duque Vladimiro de Rusia, que recientemente ha estado varias veces en España, es hermano del czar Alejandro III y tío carnal, por lo tanto, de Nicolás II.

La gran duquesa Elena Vladimirovna, que ahora va á casarse con el príncipe Nicolás, nació en la residencia imperial de Tzarskoeselo el 29 de enero de 1882 y es la menor de los cuatro hijos del gran duque Vladimiro y su esposa la duquesa de Mecklenburgo, Maria Paulowna.

La reina Olga de Grecia es hija del gran duque Constantino y tía del czar actual.

Por discutir

En un escritorio muy conocido en Bilbao hallábase discutiendo acerca de negocios los Sres. D. Pantaleon Menchaca y Manene con D. Miguel Berriatúa y el padre de éste.

Parece ser que se trataba de unas marismas y de un préstamo de 20.000 pesetas, según se dice, que el primero hizo á los segundos.

La discusión tomó tal calor, hasta tal punto, que los Sres. Berriatúa se abalanzaron al Sr. Menchaca para agredirle, y cuando éste trataba de defenderse de la agresión, el Sr. Berriatúa (D. Miguel) le infirió con una navaja dos heridas, una en el muslo izquierdo y otra en la región glútea del mismo lado.

El herido fué curado en la Casa de Socorro del Ensanche.

Verdadero tipo del Empréstito

De las operaciones hechas por los competentes contables del Banco, según dice *El Economista*, resulta:

Que el verdadero interés que produce el nuevo papel que se crea por el

empréstito al tipo de emisión que se da, y teniendo en cuenta el aumento por la prima de amortización en 191 trimestres, es de 4,6712 por 100.

El verdadero tipo de emisión, teniendo en cuenta la bonificación por los adelantos de plazos, es de 90.156 por 100.

Y si además se tiene en cuenta la parte corrida del cupón que se abona desde 15 de Mayo, se ha calculado que el verdadero tipo de emisión es de 89,63 por 100.

Calculado el interés á este tipo de emisión resulta que la renta de este papel es de 4,46 por 100 y restando esto del beneficio total de 4,67 por 100 que arriba citamos como obtenido en dicho cambio resulta que la prima de amortización es de 21 céntimos.

Estos cálculos se modifican algo respecto á la suscripción á metálico, porque el 10 por 100 que abona al suscribir sólo se considera como garantía de que se va á la suscripción, y la bonificación de los plazos segundo y tercero se hace sólo respecto al 2 de Julio, si se abonan en esta fecha con el plazo primero.

Pero dicho cálculo subsiste respecto á los que vayan al empréstito con obligaciones del Tesoro, á las cuales, como se entregan en el 20 de Junio y dejan entonces de percibir su interés, se les ha concedido la bonificación desde esta fecha como adelanto de todos los plazos en ella, con lo cual resultan más beneficiados los que concurren con Obligaciones que los que van á la suscripción con dinero.

Galicia.

Ha contraído matrimonio en Laza (Orense), el abogado de aquella población D. Miguel Moreiras, fiscal sustituto de la Audiencia, con la señorita Rocío Neira.

En Serantes, una vaca arrastró al anciano de 70 años José Castro Aneiros, resultando éste con el hombro derecho dislocado.

Ha quedado desierta por falta de licitadores, la subasta para la reparación del pontón sobre el río Miño, en la carretera del ferrocarril de Orense á Vigo á Ramallosa.

Hallazgo de un cadáver

Días pasados, fué encontrado en el monte Carbón, del Ayuntamiento de Gondomar, el cadáver de un hombre. Reconocido é identificado, resultó ser el de Antonio Guerra Rocha, de 40 años, de nacionalidad portuguesa, domiciliado en la parroquia de Chaín y de oficio aserrador.

De la autopsia se vino en conocimiento que el expresado sujeto falle-

ció de muerte natural, producida por un derrame seroso.

Días pasados, ocurrió en el puente del ferrocarril de Ribadavia, una sensible desgracia.

El herrero Adolfo Pérez, cayó por entre los travesaños al río Avia, con tan mala fortuna que su cuerpo fué á chocar contra una peña.

El infeliz quedó con la cabeza completamente destruida.

El balneario de la toja

La Sra. Pardo Bazán, fundadora del hospital de pobres de la Toja, recibió el siguiente telegrama de Villagarcía, expedido por los nuevos gerentes de aquel balneario.

«Recibida hoy del delegado del gobernador la administración de este balneario, nuestro primer saludo es para la eximia escritora é infatigable propagandista de las virtudes de estas aguas, confiando en su apoyo entusiasta para el desarrollo de nuestros proyectos transformación y mejoramiento de la Toja.—Salgado.—Porrero.»

Se han declarado en huelga los obreros de las fábricas de Salazón y Conservas que en Marin posee D. Emilio E. Méndez.

La Sociedad de Marineros de Redondela dedicará festejos á su patrono San Juan, durante los días 23, 24 y 25 del mes corriente.

Dicen de Vigo que los jefes del partido conservador local Sres. Rodríguez Calaval, López de Neira, con los concejales de la minoría conservadora fueron á Lourizán á visitar y á ofrecerse al Sr. Montero Ríos.

Este acto de los conservadores fué muy comentado en Vigo.

De Ferrol á Betanzos

Se da gran impulso á las obras del ferrocarril que ha de unir al Ferrol y Betanzos.

Llegaron á la primera de dichas ciudades el ingeniero del Estado Sr. Gutiérrez y el de la empresa Sr. Diaz.

Según dichos ingenieros, en este verano quedarán terminadas las obras comprendidas entre Ferrol y la ría de Jubia.

Está ya hecho el presupuesto de los puentes metálicos, que asciende á dos millones de pesetas.

Se está redactando el pliego de condiciones y dentro de pocos días se anunciará el concurso de dichos puentes, en el cual se conceden dieciocho meses para dejarlos colocados.

De los cuatro túneles están terminados dos; otro se terminará en Septiembre, y el último, que esta principiándose, debe quedar terminado en el Otoño del año próximo.

Todas las obras deben quedar terminadas en Febrero de 1904.

— 1072 —

excelente mujer que tanto os ha protegido. ¡Oh, cuántos deseos tengo de conocer á ese Daniel!

Angela ignoraba aún la muerte del desgraciado joven.

Creía que había debido volver á su casa,

—¡Pobre Daniel!—murmuró.

Y suspiraba pensando en el pesar que involuntariamente le había causado.

—Si—prosiguió después de una corta pausa,—le escribiré para decirle donde estoy. Tendré una gran alegría en presentarte al que fué mi compañero de los primeros años de desdicha y mi protector cuando yo crecí; mi defensor en los momentos de peligro y mi amigo siempre. Además, Maria, hay que ir á la Pieté; mi tío adoptivo, Juan Kardue, está casi curado: le haremos que pase la convalecencia aquí le arreglaremos entre nosotras.

En aquel momento se oyó el ruido de un coche.

—¡Mi padre!—exclamó alegremente Angela, y se dirigió corriendo hacia la verja del jardín.

Unos momentos después se hallaba entre los brazos del marqués de Kermarión.

Sin embargo, cuando pasaron los primeros instantes de alegría, el rostro del religioso pareció entristecerse, cogiendo el brazo de su hija, dijo:

—Entrémos en la casa, necesito hablarte á solas.

Los dos se dirigieron al saloncito.

La bretona se separó de ellos para ocuparse de la limpieza de la casa.

—Querida mía—dijo el señor de Kermarión cuando se halló á solas con su hija,—tengo que darte dos noticias, una buena, otra mala.

—¡Ah, padre mio!—exclamó Angela palideciendo.—¿Qué ha ocurrido? ¿Es acaso Raimundo, que?...

—Tranquilízate, hija mía; acabo de salir de su casa; está muy bueno. No te descubriré la alegría del pobre hombre cuando le he contado nuestro milagroso encuentro. No he

X

Hipólito y el Padre blanco

Al despertarse al día siguiente, después de un sueño no interrumpido de muchas horas, Angela creyó un momento que soñaba aún.

Se frotó los ojos, y separando con la mano la cortina del pabellón, miró á su alrededor con un sentimiento confuso de alegría y de consuelo.

Alguien había debido entrar en su habitación durante su sueño, porque la ventana estaba abierta y había un gran ramo de flores sobre la mesa.

Al través de un enrejado formado por clemátidas y madreselvas, el sol de la mañana lanzaba largos y movientes rayos de luz, que reflejaba en el espejo de la chimenea y hacían resplandecer los dorados de los cuadros colgados en las paredes.

La cama en que descansaba Angela era ancha, blanda, confortable.

Las sábanas, blancas como la nieve; la colcha estaba forrada de seda.

Balnearios gallegos

CUNTIS

Llegaron á este balneario, los señores: don Aureliano San José; D. Andrés Suárez, D. Juan Parente, D.ª Dolores y D.ª Carmen Pimentel, D. Manuel Rodríguez Cea, D.ª María Ferrer, D. Emilio Méndez Dauval, D. Pedro Abal y D. Gerardo Lois.

Salió para Santiago D. Rafael Torregrasa.

MONDARIZ

Ha llegado á Mondariz, D.ª Amelia Brandariz, hermana del general de Marina de este apellido, acompañada de su sobrino el alferz de navío don Ramón Manjón.

También llegaron de Málaga, la señora viuda de Amat y sus hijos los señores de Cano.

El balandro *Travilla* de la matrícula de Corcubión que había salido de Vigo se fué, á causa de la niebla, sobre las peñas llamadas de Rodeira, frente á Cangas.

El barco empezó en seguida á hacer agua viéndose los tripulantes en la necesidad de abandonarlo, salvándose en una chalupa, que llevaba á bordo y en la cual vinieron á Vigo.

La tripulación compóñase del patrón y tres marineros.

El *Travilla* se dirijía á Muros y Corcubión, cargado de vino, azúcar, arroz y harina.

El Centro Gallego de Madrid tiene el propósito de organizar un *tren botijo* que venga á Galicia en el próximo mes de Agosto.

El pretexto para organizar esta expedición serán los toros de Pontevedra.

En la vecina capital, donde la noticia del *tren botijo* causó excelente efecto, se ha pensado dispensar un entusiasta recibimiento celebrando algunas fiestas para agasajarlos.

Los que mueren:

- En Mondoñedo la Srta. D.ª Josefa Losada.
- En Ginzó Leandro Conde.
- En Redondela, D. Augustín Alfaya.
- En Santa Eulalia de Liasos (Oleiros) la niña Josefa Paz Vilarino.
- En Coruña, D. Antonio González Blanco.
- En Feans (Arteijo), D. Manuel Ferrin.
- En Ferrol, D. Juan Iranzo Fernández.
- En Orense D.ª Obdulia Millán.

El general Moltó

POR TELÉGRAGO

Su fallecimiento.—Sentimiento en Madrid.—La capilla ardiente.

Madrid 18 (8)

Anoche falleció en esta corte el capitán general de Castilla la Nueva señor Moltó.

Su muerte fué muy sentida en Madrid donde el finado contaba con gran número de amistades.

El despacho del capitán general fué convertido en capilla ardiente en donde cada media hora se celebran misas.

Pésame del Rey.—El entierro.—Honores.—Visitas.

Madrid 18 (11).

Al enterarse esta mañana S. M. el

Rey de la muerte del capitán general de Castilla la Nueva envió á uno de sus ayudantes á visitar la familia del finado con objeto de significarle el sentimiento que le causó la muerte de aquel distinguido general del ejército.

El entierro no se verificará hasta mañana.

Aun no se acordaron los honores que se han de tributar al cadáver. De este extremo tratarán hoy los ministros en consejo.

El palacio de la capitania es visitadísimo.

Mencheta

El general Moltó, de cuyo fallecimiento nos dá cuenta nuestro activo corresponsal en Madrid, era uno de los oficiales generales más prestigiosos del ejército español.

Procedía del cuerpo de Estado Mayor y, en su larga vida militar, muy diversas ocasiones se le presentaron para demostrar cuanto era su valimiento, como hombre táctico, y cuan envidiables sus condiciones de mando.

Entre los diferentes cargos que desempeñó figura el de capitán general de Galicia. Siéndolo vino á Santiago, y aquí hemos tenido el gusto de conocerle.

Sosteníamos, entonces, en España las guerras de Cuba y Filipinas y el general Moltó, en conversación que con nosotros tuvo, nos significaba cuantas y que justificadas eran sus esperanzas en el ejército que peleaba, pero cuan escasas las que le merecían aquellos que principalmente influirían en la dirección de las campañas.

El vaticinio suyo cumpliose á los dos años de hacerlo, prueba inequívoca del estudio que tenía hecho de tan importante problema.

De la capitania general de Galicia pasó á la de Valencia y de esta á la de Madrid.

En todas las poblaciones dejara Moltó recuerdos gratísimos.

Cuando las fiestas de la jura del Rey el general tuvo la desgracia de caerse del caballo que montaba, causándose graves contusiones, tan graves que, después de muchos sufrimientos, le causaron la muerte.

Dios haya recibido en su seno el alma del finado.

Sección Oficial.

LA GACETA

de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden declarando que el tipo medio del cambio en la rímera quincena del mes actual ha sido el de 36'57 por 100.

Santiago

Se expidió un libramiento por 66.000 y pico de pesetas, á fin de proceder al pago de las expropiaciones hechas con motivo de las obras de la carretera del Estado, que se construye de Boimorto á Muros.

Continúa inspirando serios cuidados la enfermedad que aqueja á nuestro entrañable amigo el distinguido escritor vigués D. Justo E. Areal.

Hacemos votos sincerísimos por su restablecimiento.

De la Facultad de Ciencias de Zaragoza ha sido nombrado catedrático

numerario de Física general, D. Juan Antonio Izquierdo y Gómez.

Y en la de Clínica de Barcelona, en su Facultad de Medicina, ha recaído el nombramiento de profesor numerario en D. Martín Vallejo y Lobón.

En los primeros días de Julio próximo irá con su señora á Panticosa el expresidente del Consejo Sr. Silvela, que se propone pasar en Málaga gran parte del verano.

Quesos del ORJAL se recibieron en la Cooperativa, Emilio Pombo y Paredes y Franco.

Han sido anunciadas á oposición entre doctores dos cátedras de Universidad: una de Química general de la Facultad de Ciencias de Santiago, y otra de Técnica Micrográfica ó Histología vegetal y animal de la sección de Ciencias naturales en la Facultad de Ciencias de la Central.

Para el mando del séptimo cuerpo de ejército, que queda vacante por el traslado á Valencia del Sr. Macías, se indica al general Augustí.

LEÓN: Peluquero, se trasladó á la casa que ocupó el Bazar de Villar piso principal. Hay desinfección absoluta. Se prepara el Rom quinina antiséptico.

Se celebró en el Gobierno civil la subasta para la conducción del correo en carruaje desde la Puebla del Caramiñal á Riveira.

Se presentó tan sólo un pliego firmado por D. Nicolás Maceira, adjudicándosele por tanto aquel servicio con carácter provisional.

La esposa de nuestro amigo particular el médico de Ames, D. Ramón Tojo Mirazo, ha dado á luz con toda felicidad una niña.

Ha recibido el grado de licenciado en Filosofía y Letras en Salamanca, el aventajado alumno de la Universidad de Deusto, D. Antonio Losada Diéguez, hijo del notario de la Estrada, don Miguel Losada, habiendo obtenido la nota de sobresaliente.

Nuevamente se recibieron en el Comercio de Emilio Pombo, quesos legítimos de bola marca Gallo precintados. Pudiendo mandar desde hoy á recogerlos todas aquellas personas que los tenían encargados.

En vista de lo dispuesto en el artículo 2.º de la ley de 22 de Febrero último, y teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la primera quincena del mes actual, se ha declarado por el ministerio de Hacienda, que el tipo medio del cambio en el indicado periodo ha sido el de 36'57 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 27 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúen en las Aduanas durante la segunda quincena del mes corriente.

La matanza de reses habida hoy en el macelo de esta ciudad fué de una vaca y 16 terneros.

Para el consumo del día se condujeron á la plaza 1.141 kilos de carne.

Asuntos militares

Según datos del *Anuario Militar*, recientemente publicado por el Depósito de la Guerra, la diferencia entre el número de jefes y oficiales existentes en 1.º de enero de 1901 á igual fecha de 1902 es la siguiente:

Escalas activas. Disminución: generales, 22; infantería, 285; caballería, 16; Estado mayor, 5; Guardia civil, 39; Estado mayor de plazas, 4; Administración militar, 2; Sanidad militar, 10; clero castrense, 20; jurídico militar, 2; veterinaria, 11; celadores de fortificación, 1; oficinas militares, 10; total, 427.—Aumento: artillería, 32; ingenieros, 12; alabarderos, 1, carabineros, 22; inválidos, 1; brigada sanitaria, 2; total, 72.

Resulta, pues, una baja efectiva de 357.

En equitación militar y la brigada topográfica no han tenido alteración.

Escalas de Reserva. Disminución: Generales, 2; infantería, 406; caballería, 80; artillería, 7; ingenieros, 2; Guardia civil, 11; carabineros, 8; sanidad, militar, 1.—Bajas efectivas, 516, que sumadas á las anteriores hacen un total de 873 entre ambas escalas.

La disminución hubiera sido en las escalas activas de 700, elevándose en tal caso la total á 1.216, si no hubiera habido 343 nuevos ingresos de oficiales, á saber: 75 en infantería, 91 en caballería, 65 en artillería, 24 en ingenieros, 8 en la Guardia civil, 51 en carabineros, 16 en Administración militar y 13 en Sanidad militar procedentes de las Academias respectivas.

Este movimiento es anterior á las leyes extraordinarias de retiros; pero desde 1.º de enero al 15 de abril, fecha en que se cierra el Anuario, aparecen unas 125 bajas más en la escala activa y 525 en la de reserva (estas últimas por efecto de la ley de 8 de enero), ó sean 7 más, de las que unas 230 se cubrieron por ascenso, viniendo quedando amortizadas 470, que con las 873 definitivas del año anterior elevan á 1.343 la cifra en que ha disminuido la oficialidad en los quince meses y medio indicados.

Relación de los regalos para la *Kermesse* del Círculo Católico de obreros de Santiago.

(CONTINUACIÓN)

D. Luis Zamora y Sra. Alhajero de cristal y metal blanco, forma cesta.

D. Ramón García Mouriño, Estuche con 12 cucharillas de plata para café.

D. Manuel Melgar (Madrid), Alfiler para corbata, oro y plata.

D.ª María Junquera Vda. de la Riva. Servicio de porcelana para thé.

Un socio del Círculo, Trece objetos variados para premios.

D. Leonardo Hermida Compañía, Dos sillas para señora.

Anónimo, Un globo de brillo y un abanico tela de gasa.

Don Manuel Rey Gacio, 2 tomos «Concilio ecuménico» y 6 de «Reflexiones sobre la naturaleza.»

Don Manuel Fuentes Rodríguez y señora, 12 pañuelos de seda para bolsillo.

Don J. G., Una pecera grande de cristal.

Don Ricardo Caamaño, 6 corbatas de hombre, 6 idem de señora y 12 prendedores de sombrero.

Don Urbano Anido, Taco de madera americano para jugar al billar.

SALCHICHON Y CHORIZO superior de la gran fábrica de Vázquez, SILLEDA, de venta en esta plaza: Cooperativa, Sres. Paredes y Franco, Emilio Pombo, Tristán, Santiago Martínez, Cao-Cordido López, Manuel Andrade y Juan de la Torre.

Regresó de Madrid, después de recibir el grado de doctor el Director del

Instituto de Vacunación D. Angel Pe-dreira Labadie.

Le felicitamos por el triunfo obtenido.

Hállase en Villagarcía de regreso de Madrid, el diputado á Cortes por Corcubión D. Ramón Sanjurjo N. Pardiñas.

Nuestro distinguido amigo irá en breve á su distrito donde sus electores le obsequiarán, agradecidos por las mejoras que consiguió en favor de Corcubión y otros puntos que comprenden el distrito que representa.

Enviámosle nuestro saludo de bienvenida.

Cuestiones de enseñanza

Una visita.—Quejas de los alumnos de la Normal.—Actas de examen.—La secretaría del Instituto y la de la Normal.—Telegrama al ministro.

Esta mañana hemos recibido la visita de una comisión de escolares, alumnos de la Escuela Normal Superior de Maestros.

La citada comisión nos enteró de un caso verdaderamente anómalo, que con ellos pasa y al que dió lugar las reformas que en Instrucción llevó á cabo el actual ministro del ramo.

Los alumnos del grado superior de Maestro, por virtud de la reciente reforma, tuvieron que cursar algunas de las asignaturas en el Instituto. Examinarónse en este centro, lo mismo que en la Normal, y ahora quieren revalidarse.

Para realizar los ejercicios del grado exigen, como es consiguiente, en la secretaría de la Escuela Normal, las actas de examen, en las cuales han de constar las calificaciones obtenidas por los alumnos, y estas actas, las de las asignaturas cursadas en el Instituto, niéganse, en la secretaría de este último centro, á enviarlas á la Escuela Normal.

Suponemos que en algo han de fundarse en el Instituto para no facilitar las actas pedidas; seguramente que el ministro de Instrucción en sus reformas, dejó sin actuar *este cabo*; pero lo cierto es que, quienes sufren las consecuencias de todo, son los alumnos que hoy nos visitaron para formular esta queja, á fin de que nosotros les ayudemos en sus justas pretensiones de que se les examine.

Con un poco de buena voluntad, en el Instituto, creemos nosotros que esta cuestión se arreglará.

Los citados alumnos dirigieron también el siguiente telegrama:

Madrid

Ministro Instrucción Pública.

Director Instituto, niégase remitir Normal actas calificación estudios aprobados oficialmente aquel centro.

Suspenderánse revalidas causándosenos perjuicios.

Rogamos V. E. resuelva conflicto.

Alumnos Escuela Normal.

Del telegrama se desprende que los alumnos culpan de lo que les ocurre al Sr. Director del Instituto y en interés del Sr. Ríos Rial está demostrar lo contrario.

Se desea la presentación en la Secretaría de este Ayuntamiento de los herederos del soldado fallecido en Cuba, Eduardo Vázquez del Rio para enterarles de un asunto que les conviene.

Con el número de hoy acompañamos un prospecto, cuya lectura recomendamos, sobre la Medalla eléctrica y Magnética.

Ha regresado de Madrid, repuesto de la indisposición que por algún tiempo le aquejó el médico mayor de la Armada D. Bonifacio Martínez.

La compañía del ferrocarril de Santiago á Pontevedra, acordó hacer igual rebaja que las demás de España, á los billetes de los socios del Congreso Católico.

El Alcalde, presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, publicó hoy un bando haciendo saber: que no habiendo tenido efecto, por falta de licitadores, las subastas intentadas, la Corporación municipal acordó celebrar la tercera, para la construcción de veinte nichos destinados á urnas cinerarias y cementación de otras cien en el Cementerio católico municipal, con sujeción á las condiciones que constan en el expediente expuesto en las oficinas municipales.

El remate tendrá lugar en el palacio municipal el 12 de Julio próximo, de once á once y media de la mañana.

El tipo de la subasta es de 3.335 pesetas.

La fianza provisional consistirá en 166 pesetas 75 céntimos, que se constituirá en la Depositaria municipal, ó en la Caja general de depósitos ó sus sucursales, y la definitiva se ampliará hasta el 10 por 100 de la suma total del remate.

Las condiciones de dicha subasta se anunciaron con fecha 12 de Marzo pasado y no se presentó ninguna reclamación.

El modelo de proposición consta en el expediente de referencia.

Era aquello, sinó un lujo, un bienestar al que la joven no estaba acostumbrada desde hacía mucho tiempo.

¡Y qué vió de pronto? Colocado sobre el mármol de la chimenea, y sonriendo en su marco de madera olivo, los retratos de su padre, de uniforme de marino, el de su madre y el suyo.

El recuerdo de los últimos incidentes de su vida pasada, atravesó su memoria.

Entonces unió las manos en un indecible arranque de ternura y de agradecimiento, y murmuró:

—¡Loado sea Dios! Yo era huérfana, sola, estaba perseguida: he encontrado á mi padre. Lo mismo que el navío traqueteado por la tormenta, héme por fin arribada al puerto.

En aquel momento se abrió la puerta y se presentó en ella Ana María sonriendo:

—¡María, María, ven á besarme!—exclamó Angela, tendiendo los brazos hacia su antigua nodriza.

La bretona corrió hacia ella.

—Ya estáis despierta, querida. He entrado dos veces; pero dormiais tan profundamente, que no me habéis oído.

—Es verdad. Hace mucho tiempo que no he dormido tanto como esta noche. Siéntate aquí, en mi cama, mi querida María, que te mire. ¡Ah! ¡qué placer tengo en contemplar esa hermosa cara, que hacia la alegría de mi infancia!

—¡Si, mi ángel adorado! Pero primero es preciso que os desayunéis. No os levantéis; yo os traeré el desayuno.

Salió y pocos minutos después volvía con una bandeja en la que llevaba una taza de chocolate, unos bizcochos, un tarro de miel, un panecillo y un plato con frutas.

Al ver aquellas provisiones, Angela no pudo menos de echarse á reír.

—Pero eso es una verdadera comida—dijo. ¡Tú me supones con un apetito de ogro?

—Es preciso comer, si queréis que vuestras mejillas,

demasiado pálidas, recobren su rosado color de otros tiempos.

Angela se esforzó en hacer honor al desayuno por complacer á la bretona.

Entretanto Ana María la devoraba con los ojos, prodigándole palabras de ternura y de admiración.

—¡Dios mío, qué hermosa estáis! Cuánto habéis crecido! ¿Quién hubiera creído, cuando erais pequeñita, que ibais á crecer tanto? ¡Oh, si vuestra madre viviera, cuánto gozaría viéndoos tan bonita! ¡Qué admirables cabellos! Son larguissimos, abundantes y sedosos. Debéis permitirme que os peine como cuándo erais chiquitita.

Angela acababa de comer.

—Ahora quisiera levantarme, mi querida María; mi padre va á venir en seguida, y apenas si me queda tiempo para arreglarme.

—Bueno; pero dejadme que os ayude á vestirlos lo mismo que cuando erais pequeñita.

Angela no quiso acceder á la petición de María.

—No, no, querida, dejadme sola. Iré en seguida á buscarle al jardín y charlaremos un rato.

Muy á su pesar, María se retiró.

Media hora después Angela estaba al lado de la anciana. Las dos mujeres se sentaron en un banco de piedra, y conforme á la promesa que le había hecho, contó á la bretona las numerosas y conmovedoras escenas de su vida.

Es más fácil de contar que el describir el apasionado interés con que María escuchó tan larga historia.

A cada momento lanzaba exclamaciones de piedad y gritos de extrañeza.

El relato que Angela hizo de la señora Antuan, de su bondad, de sus desgracias y de su muerte, hizo verter muchas lágrimas á la bretona.

—¡Oh!—exclamó enjugándose los ojos.—Iré tan pronto como pueda á depositar una corona sobre la tumba de esa

AYUNTAMIENTO

Sesión del 16

Celebróse bajo la presidencia del Alcalde señor Marqués de Casa-Pardiñas, y con asistencia de los concejales señores Valenciano, Torre, Sánchez Miramontes, Sainz, Pereiro Caeiro, Peña, Torreira, Vilas, López de Rego, Piñero, Larramendi, Pereiro Aroca y de la Riva García.

Acordóse el ingreso de 13.668'52 pesetas recaudadas en la segunda semana del actual mes por el impuesto de consumos y arbitrios, 456 pesetas por estancias de los alumnos del colegio de sordo-mudos en la Casa de Beneficencia durante el mes de Mayo, y 363'64 pesetas por productos propios de dicha Casa en el citado mes.

También se acordó el pago de las siguientes cantidades por servicios de la referida Casa de Beneficencia en Mayo último: 493'28 pesetas por suministro de carne de ternera; 1.700 por el de trigo para confección de pan, 932'15 por el de víveres, combustibles y otros artículos, 1296'69 por el de habichuelas patatas, arroz, unto y tocino; 245'75 por jornales en diferentes servicios del establecimiento; 489,67 por gastos generales de administración; y 308'42 por medicamentos adquiridos en los meses de Abril y Mayo.

Autorizóse igualmente el pago de 181'91 pesetas por una caja de caudales para el filatel central, y 101'20 por alojamiento de la Guardia civil reconcentrada el 12 del actual para revista del armamento.

Adoptáronse además los acuerdos siguientes:

Aprobar el apéndice al amillaramiento de fincas rústicas, y urbanas que ha de servir de base para el repartimiento del año 1903.

Anunciar tercera subasta por haber resultado desiertas, las dos intentadas para la construcción de veinte nichos cinerarios y cimentación de otros ciento en el cementerio general.

Aprobar el acta de concurso para la confección de 50 trajes de uniforme, con destino á los individuos de la banda de música, adjudicando el servicio á los maestros sastres don Antonio López Noya, D. Bernardo Torrado y D. Joaquín Soler Palmer.

Adquirir una báscula y reparar las existentes en los filatels.

Conceder un crédito de cien pesetas y la asistencia gratuita de la banda de música y de los hospicianos á la procesión sacramental de San Fructuoso por estar enclavado el palacio municipal en dicha parroquia.

Otorgar un crédito de 500 pesetas para obras de habilitación de los locales destinados á las secciones de la Escuela graduada anexa á la Normal de maestros.

Y conceder la bonificación autorizada por el artículo 28 del reglamento de Consumos para la sal, que como materia prima, invierta la Sociedad de Molinería y Panificación, calculando un consumo anual de 365 quintales.

Efemérides

18 de Junio de 1809.

Al amanecer de este día salieron de Santiago las tropas francesas que al mando del general Marchand, venían ocupando de nuevo esta ciudad desde días antes. Con ellas abandonaron la población entre otros *afrancesados*, el teniente corregidor D. Manuel Sánchez Boado y Fraguio (abogado, catedrático perpetuo de Prelecciones Canónicas en nuestra Universidad y Coronel-comandante de la milicia nacional).

Viéndose Santiago, con tal motivo, sin autoridades, el regidor decano (D. Juan M.ª Abrahales de Mendoza) acudió al corregidor (otro *afrancesado*) don Antonio Gil de Lemus para que tomase en la localidad las riendas del gobierno y diese providencias saludables para la defensa y tranquilidad de los vecinos, á evitar por este sabio medio los males que les amenazaban, «veo con sumo dolor de mi corazón—decíale—que habiéndose marchado los franceses que ocupaban este pueblo, no hay en el día autoridad alguna que lo gobierne, y defensa sus honrados vecinos librándolos de los excesos que son propios en estos lastimosos casos de anarquía...»

Gil de Lemus escusóse bajo frívolos

pretextos, porque suponía fundamentalmente que la dominación francesa en Santiago tocaba á su definitivo término, y que la autoridad de que, por su conducta antipatriótica, se hallaba investido, no podría ya ejercerla más que por breves momentos.

Después de retomar el pueblo las tropas francesas en la noche del mismo día 18, el Consejo de Administración hizo presente al general Marchand la necesidad de nombrar un letrado de probidad que, durante la ausencia del Teniente Corregidor, ejerce las funciones del mismo; recayendo la designación en el Dr. D. Joaquín Flores, pero no llegó éste, que sepamos, á hacer uso del cargo, porque á los dos días evacuaron la ciudad definitivamente las fuerzas invasoras.

18 de Junio de 1842

Ocupa la Presidencia del Consejo de ministros, el ministro de la guerra don José Ramón Rodil, cadete que había sido del famoso Batallón Literario de 1808.

Gacetillas

INTERESA MUCHO

saber que en la ciudad de Barcelona y «Calle de la Diputación núm. 435», sucursal de «Salvati Costanzi», se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase «Milagrosos Confitos Inyección anti-venéreos y Roob anti-sifilítico COSTANZI».

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día de hoy.—San Marco y San Marcelino, y Santa Paula.

Santos del día de mañana.—San Gervasio, San Protasio, San Bonifacio y San Lamberto.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO

Somatenes revistados

Madrid 18 (10)

De Barcelona telegrafían diciendo que en Tremp se celebró una revista de somatenes.

Figuraron en la revista ochenta somatenes que son todos los del distrito. Presenció la revista un crecido número de personas.

Revistó la fuerza el comandante general. Este les dirigió una patriótica alocución.

Diéronse vivas á España y á Cataluña.

Viajes de propaganda

Diputados radicales

Madrid 18 (10)

Telegramas recibidos de París dicen que llegaron á aquella capital varios diputados radicales.

Entre los que llegaron á París figura el diputado socialista belga Fourne-mont.

Propósitos de los radicales

Madrid 18 (10.)

Fonruemont conferenciará en París con los demás diputados radicales sobre el proyectado viaje de propaganda á España.

Créese que hasta el Otoño no emprenderán el proyectado viaje.

Los que vienen

Madrid 18 (10.)

Parece que además de los diputados belgas y franceses, vendrán á España algunos portugueses é italianos.

Entre los italianos figura el célebre propagandista Ferri.

Canalejas en Valencia

Madrid 18 (12)

Telegrafían de Valencia diciendo

que el señor Canalejas visitó hoy el Instituto de la enseñanza de la mujer.

Recibióle el Rector de la Universidad, el claustro de profesores de aquel centro y todas las alumnas del mismo.

Al entrar en el salón de actos el Sr. Canalejas, las alumnas le aclamaron.

Pronunció un discurso muy elocuente hablando de la misión de la mujer en el hogar.

Continúa el viaje

Madrid 18 (15)

Dicen los despachos de Valencia que abandonó aquella capital el exministro Sr. Canalejas y sus acompañantes.

La despedida que se le dispensó, según dicen los despachos, más que entusiasta, fué cariñosa.

En la estación hallábanse muchos políticos, comisiones de los centros mercantiles y gran número de obreros.

Después de la visita

Madrid 18 (15'10)

Dicen de Valencia que la impresión general causada con la presencia del señor Canalejas es de desencanto.

La mayor parte del público esperaba que en sus discursos se mostrase más radical.

Conviene en que, sin el auxilio de las fuerzas políticas de Blasco Ibañez la visita de Canalejas á Valencia habría sido un fracaso.

A donde va

Madrid 18 (15'45)

Añaden los telegramas, que Canalejas y sus amigos van á Nules. De este punto se dirigirán á Castellón.

Preparáanse entusiastas recibimientos.

Huelga solucionada

Madrid 18 (14'30).

El Gobernador civil interino de Almería, telegrafía al ministro diciendo que ha logrado solucionar la huelga de panaderos.

Añade el gobernador que los patronos y los huelguistas aceptaron el arbitraje de aquella autoridad quedando satisfechos unos y otros.

Canalejas en Barcelona

Opinion de los ministros

Madrid 18 (14'30)

Informes autorizados atribuyen al ministro de la gobernacion la opinion de que seria una torpeza insigne impedir que Canalejas hablase en Barcelona.

Añaden que de la misma opinión que el Sr. Moret son los Sres. Suárez Inclán y Montilla.

El asunto á Consejo

Madrid 18 (14'30)

La cuestión de si ha de ser autorizado ó no por el Gobierno para la celebración de un mitin en Barcelona, para que en él hable el Sr. Canalejas, será tratado en el Consejo de ministros que hoy se celebrará en la Presidencia.

Créese que prevalecerá el criterio de autorizar la celebración del mitin.

La firma

Madrid 18 (15'10)

Despacharon hoy con el Rey los ministros de Marina y de la Guerra. El duque de Veragua puso á la firma los decretos correspondientes á los ascensos reglamentarios.

Madrid 18 (id. id.)

El general Weyler llevó á la firma un decreto por el cual se dispone la amortización del setenta y cinco por cien de la oficialidad de la escala de reserva.

También puso á la firma los decretos de varios destinos.

Honores á Moltó

Madrid 18 (15'10)

Al despachar el general Weyler hoy con el Rey convinieron en los honores

que se han de tributar al cadaver del capitán general de Castilla la Nueva Sr. Moltó.

Los honores serán de capitán general con mando en plaza donde no residiese la corte.

URGENTE

BOLSA DE MADRID

Cotización Oficial.

	DIA 17	DIA 18
4 por 100 interior.	72'00	72'20
Id. fin corrte. firme.	72'30	72'45
5 por 0/0 amortizable	91'60	91'90
ACCIONES		
Banco de España.	000'00	470'00
C.ª Arrend.ª Tabacos	397'00	400'00
CAMBIOS		
Paris, vista.	36'30	36'30
Londres, vista.	00'00	00'00

BUENOS AIRES

EL CAMBIO DEL ORO

Según telegrafían de Buenos Aires hoy se cotizó el cambio del oro en la bolsa de aquella capital á 132'80 por cien.

BOLSA DE PARIS

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de Paris á 81'60.

EL ORO ESPAÑOL

Hoy se cotizó en esta corte el oro español viejo isabelino á 39'10; onzas á 35'50 y el oro nuevo alfonsoino á 34'50.

Madrid 18 (id. id.)

Todo el día fué visitadísima la capilla ardiente donde se halla el cadaver del general Moltó.

A inscribirse en las listas de pésame acudieron á capitanía todos los hombres más conocidos de la política, las armas, la banca y las letras.

Varias noticias

Madrid 18 (8)

Regresó de Rusia á Paris el general Polavieja. Está satisfecho y agradecido á las deferencias de que fué objeto.

Madrid 18 (id. id.)

Tómese en Londres que la enfermedad del Rey Eduardo, sea más grave de lo que oficialmente se dice.

Madrid 18 (id. id.)

El ministro de Instrucción propondrá para la gran cruz de Alfonso XII al actor Sr. Diaz de Mendoza que actualmente se halla en la Coruña.

Mancheta.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

ANUNCIOS.

SE VENDE

la casa núm. 41 moderno de la Rua de San Pedro de esta ciudad, libre de pensión é inscrita en el Registro de la propiedad. El remate tendrá lugar el 5 del próximo Julio de once á doce en la Notaria de don José Santaló Ituarte, Cardenal Payá, 8, el que informará.

Se arrienda la casa número 7 de la calle de las Ruedas. Darán razón en la Rua del Villar, número. 59.

Se arrienda la tienda de la casa núm. 26 de las Huérfanas y 55 de la Rua Nueva. Darán razón, Carretas 11.

SE VENDE

voluntariamente la casa número 12 de la calle de las Laureles de esta ciudad.

La titulación y antecedentes están de manifiesto, á disposición de los pretendientes, en el despacho del Notario de esta ciudad, don Jesús Fernández Suárez, quien informará y oírá proposiciones.

Ninguna **ANEMIA**
resiste á la

HEMOGLOBINA

de **V. DESCHIENS**

VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS
y **HEMOGLOBINA GRANULADA**

†

SEGUNDO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Juan Goday Gual

fallecido el día 20 de Junio de 1900

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 20 del corriente en la Capilla general de Animas serán aplicadas por el eterno descanso de su alma y en el mismo templo de 8 á 12 de la mañana estará de manifiesto Su Divina Magestad.

LA FAMILIA DEL FINADO RUEGA á sus amigos y personas piadosas se dignen asistir á alguna de dichas misas y encomienden á Dios su alma.

Santiago 18 de Junio de 1902.

El Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Santiago se ha dignado conceder 100 días de indulgencia á sus diocesanos que por el alma del finado rezaren cinco veces el Padre Nuestro.

Gran Fábrica de Cervezas

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

La Cerveza de esta Fábrica compete en precios con las Nacionales, y en calidad con las Extranjeras.

Para pedidos ya sean para servir directamente de la Fábrica, ó del Depósito de esta plaza, diríjanse al representante general en la Región.

EMILIO POMBO, Rua Nueva, 57

facilitándose precios y condiciones según la importancia de los mismos.

Botella triple Bok sin casco pesetas 0'85.—Media botella triple sin casco pesetas 0'50.—Botella clase alemana sin casco pesetas 0'60.—Media botella clase alemana sin casco pesetas 0'35.

LA AUSTRIACA

SANTANDER

Clase triple Bok

Docena de botellas sin casco Ptas. 9'60
Docena de medias botellas sin casco. » 5'45

CLASE ALEMANA

Docena de botellas sin casco Ptas. 6'70.
Docena de medias botellas sin casco. » 4'10.

Cerveza en barriles de 25 á 100 litros dentro y fuera de puertas, pidanse precios.

AGUAS DE MONDARIZ de la fuente del Val --Bicarbonatadas sódicas

Insustituibles en las enfermedades del estómago é hígado. Maravillosos resultados y las afecciones de las vias urinarias.—Sin rival en la anemia, clorosis, empobrecimiento orgánico, vómito precoz, diabetes, azucarada y convalecencia enfermedades graves. Única agua minero medicinal cuyo uso jamás perjudica como agua de mesa.

Depósito en Santiago: COMERCIO DE EMILIO POMBO, Huérfanas.

